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 В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ

 ПО ОБЛАСТИ

Основной финансовый документ 
муниципалитета разрабатывается на 
основании прогноза социально-эко-
номического развития территории, 
который традиционно составляется 
по двум сценариям – базовому и оп-
тимистическому. Общий объём про-
гнозируемых доходов  бюджета горо-
да на 2016 год оценивается в размере                                                                                                          
1 630 млн руб., что в сравнении с 
утверждёнными плановыми назна-
чениями 2015 года выше на 1,4 %. В 
2017 году доходная часть планирует-
ся в сумме 1 680 млн руб., в 2018-м –                                                                                  
1 709 млн руб.

Налоговые и неналоговые до-
ходы в общей сумме доходов со-
ставляют  соответственно на 2016 
год – 45,2 %, на 2017 год – 45,3 %,                                  
на 2018-й – 43,2 %. Наибольший 
удельный вес в структуре данных 

Депутаты утвердили 
БЮДЖЕТ-2016

27 ноября, в ходе очередного заседания Ишимской городской думы, депутаты                      
утвердили бюджет города на 2016 год и плановый период 2017–2018 годов. 

источников занимает налог на до-
ходы физических лиц – порядка                                                                       
75-79 %. Существенную долю 
составят также доходы от единого 
налога на вменённый доход, ис-
пользования муниципального иму-
щества, земельного налога. 

Общий объём расходов бюджета 
города на 2016 год запланирован в 
сумме 1 663 млн руб. По сравнению 
с утверждённым бюджетом 2015 
года расходная часть увеличилась на 
1,2 %, или в суммарном выражении 
на  18 851 тыс. руб. На два последу-
ющих года расходы казны предпо-
лагаются в сумме 1 666 млн руб. и                                                                             
1 709 млн руб. соответственно. 

Д е фицит  бюджет а  города 
на 2016 год утверждён в сумме                                              
32 930 тыс. руб. В составе расходов 
бюджета города Ишима на 2016 

год предусмотрены средства на вы-
полнение расходных обязательств 
по оказанию материальной помощи 
гражданам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, на возмещение 
расходов по проезду в общественном 
транспорте неработающих пенси-
онеров по старости и другие цели. 

Также депутаты одобрили внесе-
ние изменений в бюджет текущего 
года, согласно которым доход-
ная часть увеличивается всего на                      
176 872  тыс. руб. за счёт субсидий 
из областной казны. Данные сред-
ства направлены на решение вопро-
сов местного значения: улучшение 
материально-технической базы 
детских садов, школ, учреждений 
культуры, спорта и молодёжной 
политики; переселение граждан из 
ветхого и аварийного жилья; соци-
альные выплаты молодым семьям 
по списку 2015 года; на социальную  
поддержку отдельных категорий 
граждан в отношении  газификации 
жилых домов и др. 

Таким образом, уточнённые пла-
новые назначения бюджета города 
на 2015 год составят: по доходам –                                                                                
1 912 916 тыс. руб., по расходам –                                                                                 
2 050 069  тыс. руб., дефицит бюд-
жета – 137 153 тыс. руб.

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА.

За десять лет население региона выросло на                                
140 тысяч – такие данные приводит Тюменьстат.

С 2006 года в Тюменской области отмечается стабильный рост чис-
ленности населения, в том числе – с 2007 года – за счёт естественного 
прироста. Кстати, по величине естественного прироста область входит 
в первую десятку российских регионов (8 место). Всего за эти годы                                                                                          
(с 1 января 2006 года) в регионе родилось 207,4 тысячи человек, числен-
ность населения увеличилась почти на 140 тыс. человек. Ожидаемая 
продолжительность жизни выросла на 3 года 11 месяцев и составила 
70 лет 4 месяца.

По статистическим данным, в Тюменской области на 1 сентября                        
2015 года живут 1 445,7 тысячи человек. Только за 9 месяцев текущего 
года в регионе родилось 18 318 малышей.

Продукция одного из крупнейших заводов Тюменско-
го района «Стеклотех» прошла тестовые испытания в 
Германии.

 Бутылки с уникальными объёмными узорами предназначена для 
компании «Балтика-Карлсберг».

– Мы сделали 500 пробных штук и отправили на анализ в Герма-
нию, – рассказывает генеральный директор завода «Стеклотех» Елена 
Острягина. – Можно сказать, что там их тщательно тестировали целую 
неделю. Очень много разных параметров, испытаний, которые прохо-
дит бутылка. В том числе и ударная нагрузка, чтобы она не билась на 
конвейере, при погрузке. Учитывая немецкий характер, проверяется 
всё очень тщательно.

В результате «Стеклотех» получил право на промышленное про-
изводство бутылки. Заказ – полтора миллиона штук в год. Хотя 
для завода это не предел возможностей. В год здесь изготавливают                                           
300 миллионов бутылок 40 видов.

Возможности одного из самых молодых предприятий Тюменской 
области оценили крупные компании с международным именем – 
«Карлсберг», «Хэйнекен» и «САНИнБев». По словам Елены Остряги-
ной, сейчас стоит задача расширить рынок поставок: «На нас вышли 
представители Узбекистана и Киргизии. Ставка на разнообразие 
ассортимента сработала».

В рамках деятельности по снижению неформальной 
занятости областным департаментом труда и занято-
сти населения проводится работа с лицами, уклоняю-
щимися от уплаты страховых взносов.

В поле зрения попали и граждане, осуществляющие деятельность по 
перевозке пассажиров и багажа легковым такси. По предварительным 
данным, задолженность по страховым взносам имеется у 221 инди-
видуального предпринимателя. Напомним, что правом на перевозку 
пассажиров легковым такси обладают только юридические лица или 
индивидуальные предприниматели.

Однако департаментом труда и занятости населения Тюменской 
области совместно с администрациями муниципальных образований 
выявлены 35 граждан, занимающихся данным видом деятельности без 
регистрации в качестве индивидуального предпринимателя.

Управлением экономической безопасности и противодействия кор-
рупции УМВД России по Тюменской области совместно с сотрудника-
ми территориальных подразделений ГИБДД проведены контрольные 
мероприятия по данным фактам и составлены административные 
протоколы. Работа правоохранительных органов в данном направлении 
будет продолжена.

По данным сайта admtyumen.ru.

«Прямой разговор»
с Владимиром Якушевым 
Во вторник, 1 декабря, губернатор Тюменской обла-

сти Владимир Якушев в прямом эфире ТК «Тюменское 
время» ответит на вопросы жителей региона.

Онлайн-трансляция будет идти на сайтах интернет-газеты «Вслух.ру»,                                                                                                                                             
информационного агентства «Тюменская линия», «Мой портал» и пор-
тале правительства Тюменской области www.admtyumen.ru.

Свой вопрос вы можете задать по электронной почте –                                           
vopros@72to.ru. Вопросы также принимаются 1 декабря с 10 часов 
до окончания прямого эфира по многоканальному телефону 8 (3452) 
68-88-86. Задавая вопрос, не забудьте представиться, оставить адрес 
и телефон для обратной связи.

Начало эфира – 1 декабря в 19.00.

3 декабря в 15.00 по инициативе Ишимской межрайонной прокуратуры 
в большом зале администрации города (ул. Гагарина, 67, третий этаж, каб. 309) 

состоится круглый стол с субъектами малого и среднего предпринимательства по теме 
«Обсуждение вопросов, возникающих у предпринимателей 

на современном этапе развития государства». В мероприятии примут участие 
представители органов государственного контроля и местного самоуправления.
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Времена меняются, и мы 
меняемся вместе с ними. 

Это знали древние. Это знаем и мы. 
Десять лет я работаю губернатором 
Тюменской области. И ни разу за 
все это непростое, насыщенное вре-
мя мы даже не задумывались о том, 
чтобы остановиться, успокоиться, 
зафиксировать достигнутое со-
стояние регионального хозяйства и 
общества. Никогда наша полити-
ка не была политикой стагнации. 
Не будет она ей и сейчас. 

Да, на наших глазах совершается 
очередной геополитический пере-
лом. Да, и Россия в целом, и каж-
дый её гражданин сталкиваются с 
новыми вызовами и рисками. Но 
мы знаем, как на них реагировать. 
Потому что наша политика все эти 
годы руководствовалась не инстин-
ктом выживания. Нет, она пред-
ставляла собой гибкую, постоянно 
уточняемую программу развития 
и роста. Все её стратегические цели 
остаются в силе, меняются только 
средства и сроки их достижения. Ко-
нечно, такое бурное время, как наше, 
требует особого мужества, особой 
ответственности. Но оно щедро на-
градит тех, кто устоит перед бурей.

Нами накоплен значительный 
«запас прочности», причём проч-
ности динамической, благодаря 
которой областная экономика в 
целом продолжила расти и в 2015 г. 
Мы ожидаем, что по итогам года 
индекс промышленного произ-
водства составит 112 %, а в обра-
батывающих производствах – и все                                                                            
115 %. Агропром должен дать 

102 %, а по отдельным товарным 
группам прирост выпуска уже из-
меряется десятками процентов. С 
другой стороны, по понятным при-
чинам сокращаются инвестиции, 
проседает строительство, падает 
торговый оборот. 

Назовём вещи своими име-
нами: мы вместе со всей 

страной вошли в мобилизацион-
ный сценарий, мобилизационный 
режим функционирования. Уверен, 
что смысл мобилизационного 
сценария для нас в том, чтобы мо-
билизовать не столько природные 
или материальные ресурсы, сколько 
ресурс интеллектуальный. Про-
сто потому, что именно он даёт 
наибольшую отдачу – это доказано 
всем опытом тюменского, да и ми-
рового развития.

Успехи есть, и значительные. 
Они отмечаются независимой 
внешней экспертизой: первое место 
в общем рейтинге субъектов Рос-
сийской Федерации по развитию 
инвестиционной среды. Пятое 
место – по уровню социально-
экономического развития. Вось-
мое – по инвестициям в основной 
капитал, причём в расчёте на душу 
населения и без учёта инвестиций 
бюджетных. Да мы и сами видим, 
как преображается наша область. 
Видим новые производства, причём 
не только промышленные гиганты, 
но и средние, и малые проекты, 
также генерирующие прибыль и 
создающие новые рабочие места. 
Видим, как крепнет инфраструк-
турный костяк региона, как про-

грессирует социальная сфера, как 
преображаются облик и качество 
жизни наших территорий – и не 
только самого города Тюмени и 
Тюменского района, но и Тоболь-
ска, Ялуторовска, Заводоуковска. 

Развиваемся мы отнюдь не в те-
пличной атмосфере. Да, глава госу-
дарства, Правительство Российской 
Федерации, полномочный предста-
витель Президента РФ в Уральском 
федеральном округе поддерживают 
наши усилия и инициативы. И мы 
благодарны им за такое внимание. 
Но мы никогда не требовали для 
себя и не получали каких-то исклю-
чительных условий и преференций. 
Мы играем по общим правилам и, 
как видно, играем совсем неплохо. 

Одно уникальное преимущество 
у нас, конечно, есть. То, что сегодня 
происходит на Тюменской земле, – 
эхо грандиозного освоения сибир-
ских пространств, великой энергии 
наших предшественников. Мы 
вдохновляемся этим наследием, мы 
обращаемся к нему. Но живём мы 
всё-таки сегодня, и нашу работу за 
нас никто не делает. 

Внимательно проанализировав 
фундаментальные причины ди-
намичного развития области, я 
пришёл к твёрдому убеждению: 
успехи достигаются там и тогда, 
где и когда люди, принимающие ре-
шения (причём на разных уровнях, 
от большого начальника до мастера 
или бригадира), что называется, 
включают голову. Там и тогда, где 
и когда люди выходят из привычной 
колеи и прокладывают новые пути. 
Вовремя сменить образ действий, 
увидеть ту новую возможность, 
которая всегда является оборотной 
стороной риска, придумать нечто 
новое (а иногда – возродить на-
прасно забытое старое) – вот общий 
рецепт тюменских побед. 

Судите сами. Что такое Уват-
ский проект, «Тобольск-Полимер», 
«Тобольск-Нефтехим», весь наш 
огромный сектор нефтегазосервиса, 
«Тюменьстальмост» и многие-мно-
гие другие успешные предприятия? 
Это же не только миллиарды ру-
блей и бесчисленные тонны обо-
рудования и даже не только многие 
тысячи рабочих мест. Каждое такое 
предприятие – концентрат живой, 
бьющейся творческой мысли, по-
стоянно ищущей новые «окна воз-
можностей». То же и в биохимии, 
и в фармацевтике – новых для нас 
и очень многообещающих направ-
лениях. То же и в агропроме – кто 
быстро среагировал на мгновенно 
изменившуюся структуру и конъ-
юнктуру продовольственного рынка 
(в первую очередь молочники и 

рыбники), тот уже начал получать 
немалые дивиденды, а в перспекти-
ве нарастит их многократно. То же и 
с тюменской медициной, имеющей 
все шансы превратиться в полноцен-
ную и высокоприбыльную отрасль 
областного хозяйства (разумеется, 
не в ущерб её социальной функции, 
а в дополнение к ней). То же и с 
муниципальными образованиями. 

Верно и обратное. Есть у нас 
и неуспехи, и провалы, и 

«узкие места». Они, в свою оче-
редь, возникают там и тогда, где 
и когда люди действуют по инер-
ции. Надеются на что угодно – на 
регионального или федерального 
«дядю», на «кривую», которая яко-
бы «вывезет», на то, что удастся 
тихо досидеть до пенсии… На 
что угодно надеются, только не на 
самих себя. 

Почему есть рейтинговые по-
казатели, мягко говоря, не дающие 
нам оснований трубить в фанфары? 
Возьмите Национальный рейтинг 
состояния инвестиционного клима-
та в регионах России от Агентства 
стратегических инициатив, по-
казывающий не только то, каким 
богатством – экономическим, со-
циальным, человеческим – мы 
располагаем, но и то, как мы с 
ним управляемся. Там мы всего 
лишь на 15-м месте. Не в группе 
«Регионы-лидеры», а только в 
следующей – «Регионы с комфорт-
ными условиями для бизнеса». И 
хорошо видно, почему. Потому что 
высшую оценку получили только 
наши институты поддержки и за-
щиты бизнеса, над которыми мы 
действительно много думали и 
которые тщательно выстраивали. 
Хуже обстоят дела с поддержкой 
малого предпринимательства, ещё 
хуже – с качеством и доступностью 
инфраструктуры и ресурсов, в том 
числе трудовых. И совсем плохо – 
с регуляторной средой, то есть с 
тем, что зависит только от нас, что 
не требует никаких финансовых 
вливаний и о чём только надо дать 
себе труд задуматься! Причём тянут 
вниз не все, а только отдельные раз-
решительные, регистрационные и 
прочие процедуры. О регистрации 
прав собственности на недвижи-
мость подумали – попали в группу 
«Лучших российских практик». А 
о сроках подключения к электро-
сетям забыли – вот они и составили 
108 дней в среднем. А лучшие субъ-
екты сократили эти сроки до 60! 

От симптомов умственной затор-
моженности не свободны не только 
отдельные сотрудники органов ис-
полнительной власти, на «фокусы» 
которых я хотя бы могу реагировать 

быстро, а иногда и радикально – 
как это было в недавней истории 
с музейными картинами. Мы ведь 
тут все в одной упряжке: и «регио-
налы», и «муниципалы», и бизнес. 
О чём думал, например, бывший 
глава Исетского района, точно 
знавший, что сулит ему последнее 
место в рейтинге муниципальных 
образований по работе с инвестора-
ми? О чём думали голышмановские 
власти, недавно пытавшиеся убить 
бизнес предпринимателя – инва-
лида I группы? О чём думают те, в 
чью сферу ответственности входит 
вывод на рынок продукции личных 
подсобных хозяйств, – почему эти 
колоссальные объёмы до сих пор 
обращаются в замкнутом цикле 
«что вырастил – то съел, что не 
съел – то пропало»? О чём думают 
«акционерные прохиндеи», ищу-
щие бюджетных субсидий только 
для того, чтобы тут же забрать свою 
долю, «выйти в кэш» и скрыться из 
региона, а то и из России? О чём 
думают те, кто всё ещё пытается 
колдовать с землями Тюменского 
муниципального района, используя 
передовую технологию «мёртвых 
душ», описанную ещё Николаем 
Васильевичем Гоголем? 

А о чём же сегодня надо ду-
мать в первую очередь? В 

чём состоят наши ближайшие за-
дачи и что мы можем мобилизовать, 
то есть, по смыслу слова, привести 
в движение для того, чтобы их 
решить? 

Прежде чем их назвать, напомню 
о той жёсткой рамке, в которой 
все наши цели будут достигаться 
и в которой они достижимы. Она 
называется бюджет. Времена само-
поддерживающегося финансового 
благополучия кончились. Россия 
в целом и Тюменская область в 
частности сошли с «нефтегазовой 
иглы». Мы ведь давно знали, что это 
неизбежно и даже необходимо для 
нужд подлинного, несимулятивного 
развития. И вот шок совершился. 
Только от нас зависит, окажется 
ли он целительным. Но сам факт 
шока должны осознать все: и рас-
порядители бюджетных ресурсов, 
и претенденты на них. Те, кто по 
инерции продолжает рассчитывать 
на веерные, неизбирательные меры 
бюджетной поддержки, бездумно 
стучатся в закрытую дверь. 

Сама бюджетная поддержка со-
хранится, а в некоторых отноше-
ниях и усилится. Однако отныне 
она будет только и исключительно 
селективной. Мы больше не можем 
себе позволить продлевать агонию 
нежизнеспособных рыночных 
субъектов и структур: даже их со-

Владимир Якушев: ДАВАЙТЕ ДУМАТЬ
Послание губернатора области В.В. Якушева

Тюменской областной думе «О положении области
и перспективах её развития»

 КОММЕНТАРИИ
Фёдор ШИШКИН, глава г. Ишима:
– Сквозная тема нынешнего послания губернатора – не плыть по течению, «встрях-

нуться», думать и действовать, свежим взглядом посмотреть на обстоятельства и 
уверенно идти вперёд. 

Особый акцент – на развитие бизнеса и привлечение инвестиций. Мер, предпринятых 
в этом направлении, недостаточно. Нужны новые управленческие решения, нужно 
реализовывать программу импортозамещения, развивать государственно-частное пар-
тнёрство. На уровне города будут пересмотрены все традиционные подходы в решении 
вопросов предпринимателей. 

Акцент Владимира Владимировича на сфере образования соответствует реалиям 
времени. В последние несколько лет город ощутил резкую нехватку кадрового потенциала, поэтому «по-
стоянная конвертация знаний и мысли в практические дела» – это сегодняшняя необходимость. А привле-
чение в регион интеллектуальных и перспективных учёных – это залог успеха профессионального высшего 
образования. 

Губернатор отметил, что Тюменская область – сильный регион, у которого есть преимущества. Наша 
общая задача – пересмотреть свою работу, обозначить в коллективах новые подходы, настроить людей на 
инновационный образ жизни и выйти из кризиса с новыми преимуществами и конкретными результатами. 
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циальные функции, на которые они 
особенно любят ссылаться, могут 
быть с большей эффективностью 
исполнены другими способами. И 
будут исполнены в полном объёме, 
об этом власть позаботится. Но, как 
мне верно напомнили в ходе недав-
них Губернаторских чтений, «под-
держивать надо тех, кто потеет». 
И прежде всего тех, кто напрягает 
мозги. Так и будет. 

Кстати, к нежизнеспособным, не-
дееспособным административным 
субъектам и структурам сказанное 
тоже относится в полной мере.

Самих же генеральных за-
дач развития в нашей се-

годняшней повестке дня три. 
ПЕРВАЯ. Мобилизация пред-

принимательской энергии и 
деловой активности всего тюмен-
ского сообщества. В следующем 
Национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата Тюмень 
обязана быть в группе лидеров. 

Для этого требуется:
• прежде всего – завершить 

работу по внедрению во всех 
муниципальных образованиях 
единого муниципального стан-
дарта инвестиционного климата. 
Ни на секунду не забывая, что этот 
стандарт представляет собой не 
набор формальных требований, 
а целостную совокупность кон-
кретных практик, исполняемых в 
ежедневном режиме;

• далее – наладить тиражиро-
вание лучших практик работы 
с инвесторами в рамках межму-
ниципального взаимодействия. 
Сейчас такую помощь Ялуторов-
скому, Исетскому и Аромашевско-
му районам оказывает г. Ялуто-
ровск. В течение 2016 г. система 
«инвестиционного патронажа» 
должна охватить все муниципали-
теты. Также подлежит повсемест-
ному внедрению апробированная 
в Тюменском районе практика 
подготовки инвестиционного па-
спорта территории, содержащего 
реестр всех площадок, пригодных 
для реализации инвестиционных 
проектов; 

•  необходимо привести в соот-
ветствие со здравым смыслом все 
регуляторные процедуры на об-
ластном и муниципальном уровнях. 
И речь не только о подключении к 
электросетям. В частности, считаю 
нужным полностью прекратить вы-
дачу уполномоченными органами 
власти немотивированных отказов 
в каких бы то ни было согласова-
ниях – например, в предоставлении 
земельных участков под размеще-
ние нестационарных объектов;

•  в связи с этим следует усилить 
персональную ответственность 
должностных лиц за принятие 
неправомерных решений в от-
ношении предпринимателей, в 
особенности систематическое. 

• ещё прочнее привязать объ-
ём финансового вознаграждения 
главы муниципалитета (и не 
только главы, но и профильных 
сотрудников) к результатам их 
работы по созданию качествен-
ной бизнес-среды. Подсказываю: 
работа эта будет успешной тогда, 
когда совершится переход от ста-
тического, рутинного управления 
разобщёнными отраслями и от-
раслевыми целевыми программами 
к динамическому территориально-
ресурсному развитию. На любой 
территории есть точки потенциаль-
ного роста, иногда годами остаю-
щиеся в дремлющем состоянии. Их 
надо обнаруживать, пробуждать к 
жизни и капитализировать. Альтер-
натив такому подходу в нынешней 
ситуации нет;

• наконец, провести глубокий и 
жёсткий анализ эффективности 
государственного акционерного 
участия в бизнес-единицах. Да, 
есть ситуации, когда оно необходи-
мо, когда иного способа сохранить 
важный, опорный экономический 
субъект не существует. Но эти си-
туации должны рассматриваться 
как временные. Бизнесом должен 
заниматься бизнес, у государства 
другие задачи, другая миссия. 

Конечно, мы ожидаем встречных 
шагов, встречной мобилизации 
и от тюменских деловых кругов. 
В процессе подготовки этого по-
слания специально собирались и 
учитывались предложения пред-
принимателей – мы поступили так 
в первый раз, но не в последний. 
Рассчитываю, что бизнес пройдёт 
свою часть пути. Рассчитываю 
на вашу социальную ответствен-
ность, которая состоит совсем не 
в том, чтобы жертвовать своими 
прибылями, а в том, наоборот, 
чтобы наращивать их, не удовлет-
воряясь уже занятыми рыночными 
нишами, а ведя непрерывный по-
иск новых, в том числе на внешних 
рынках. Спектр действующих 
льгот и инструментов помощи 
будет сохранён, во всяком случае, 
настолько, насколько это зависит 
от региональных властей. Более 
того, этот спектр будет модерни-
зироваться. 

ВТОРАЯ задача. Мобилизация 
конкурентного и инновационно-
го потенциала Тюменской обла-
сти. Этот потенциал у нас есть, и 
немалый. Сформированы базовые 
институты его поддержки – о них 
все знают, так что можно обойтись 
без долгого перечисления. Про-
блема именно в мобилизации по-
тенциала, в том, что действующие 
институты необходимо встряхнуть 
и перенастроить. В рейтинге инно-
вационной активности регионов мы 
на 11-м месте в стране, а по доле 
организаций, на деле применяю-
щих технологические инновации, 

только на 28-м. Не правда ли, хо-
рошо видно, где возникает затор? 

Конечно, есть моменты, которые 
могут быть отрегулированы только 
на федеральном уровне, напри-
мер, законодательство о закупках 
должно отдавать инновационной 
продукции приоритет на всех аук-
ционах и конкурсах, проводимых 
государственными и муниципаль-
ными органами власти, корпораци-
ями и предприятиями (разумеется, 
при прочих равных условиях). Про-
сто потому, что бесполезно стиму-
лировать предложение инноваций, 
не стимулируя спрос на них. И мы 
будем работать в этом направлении. 
Но есть вещи, которые можно сде-
лать здесь и сейчас, собственными 
силами. Ведь инновационными 
могут быть не только продукты и 
услуги – инновационным может и 
должен быть образ действий. Вот 
несколько примеров, намеренно 
взятых из разных сфер, потому 
что нет такой сферы, где не был 
бы возможен и не был бы нужен 
«вертикальный прогресс». 

Индустриальные парки. Се-
годня мы создаём сразу несколько 
таких площадок, имея в виду, 
что это не только обязательный                      
элемент инвестиционной среды, но 
и инструмент, позволяющий задать 
нужное направление её эволюции. 
Сейчас одна из компаний намерена 
разместить в Богандинском парке 
своё производство премиксов. 
Понятно, что она автоматически 
станет «якорным» резидентом, 
просто в силу своего флагманско-
го статуса в глобальной пищевой 
промышленности. Значит, нужно 
сосредоточиться на привлечении 
туда же не абы каких, а именно 
близких по профилю, в идеале – 
смежных производств. Там может 
вырасти целый биохимический, 
биоинженерный кластер, который 
позволит нам встроиться в один из 
ключевых трендов современного 
технологического уклада. Амби-
циозно? Да. Реально? Да.

Импортозамещение. Всё то, 
что было очевидно, что лежало на 
поверхности и не требовало специ-
ального напряжения ума, сделано. 
Утверждена ведомственная про-
грамма, определены предприятия и 
мероприятия. Естественно, в фокусе 
внимания оказался нефтегазовый 
сервис, и это правильно. Однако 
есть такое чувство, что наш подход 
к делу импортозамещения порой 
описывается словами из старого 
мультфильма: «А давайте продадим 
что-нибудь ненужное!» Реальное 
импортозамещение происходит 
тогда, когда мы оперируем не склад-
скими запасами, а действительно 
новыми технологиями. Не надо 
ждать, что отчаявшийся заказчик 
когда-нибудь сам приползёт: надо 
агрессивно искать и заполнять 

и ДЕЙСТВОВАТЬ. ВРЕМЯ НЕ ЖДЁТ
освободившиеся рыночные ниши, 
причём не ограничиваясь традици-
онной географией нашего сбыта и 
привычным контингентом потреби-
телей. Возможно ведь, что эти ниши 
освободились временно, тем важнее 
занять их, пока не вернулись преж-
ние бенефициары. Реально? Да.

Государственно-частное пар-
тнёрство. Сейчас по уровню раз-
вития этого института мы занима-
ем... 72-е место! Это ненормально 
и неприемлемо. Лишь недавно 
дело сдвинулось с мёртвой точ-
ки: одобряю и поддерживаю как 
само концессионное соглашение 
о строительстве четырёх мусоро-
перерабатывающих заводов, так 
и – особенно – намерение сдвинуть 
сроки его реализации с 2018 на 
2016 г. Но это лишь малая толика 
возможного. Давайте будем думать.

Строительный комплекс. Сей-
час он переживает нелёгкие вре-
мена, и уже ясно, что прошлого не 
вернуть – ставка на вал, на втыкание 
тут и там неприглядных железобе-
тонных коробок больше не сыграет. 
Но есть ведь новые возможности и 
технологии, лидерами рынка уже 
оттестированные. Есть навыки 
комплексного обустройства целых 
кварталов, облагораживания город-
ской среды. Взгляните на компанию 
«Брусника» – ведь не случайно её 
бизнес бодро идёт и за пределами 
региона, не случайно именно она 
оказалась конкурентоспособна 
в национальном масштабе. Есть 
практика более глубокой предпро-
дажной подготовки объектов: на 
месте наших строителей я бы уже 
давно принял в порядке саморегу-
лирования решение о том, чтобы 
жильё экономкласса выводить на 
рынок только с первичной отделкой. 
Совершенно неосвоенный сегмент 
арендного или наёмного жилья.

Социальная сфера. Сколько 
здесь возможностей! Ограничусь 
только одним примером: тюменская 
медицина. Она уже почти готова к 
тому, чтобы превратиться в мощ-
ное конкурентное преимущество 
региона, в фактор его известности и 
привлекательности. Есть клиники, 
специалисты, оборудование миро-
вого класса. Не хватает, по сути, 
одного – умения упаковать всё это 
в качественную, пользующуюся 
спросом услугу, будь то кардио- или 
нейрохирургия, перинатальный 
контур или радиология. Всё, что 
для этого нужно, – умелые специ-
алисты. Менеджеры медицинских 
учреждений и процессов, медицин-
ские маркетологи и финансисты, 
IT-медики и сетевые врачи, кон-
сультанты по здоровой старости и 
т.д. Либо их начнёт выпускать наш 
медицинский университет, либо их 
надо искать за пределами региона. 

Вы видите: за что ни возьмись, 
всё упирается в интеллект. И потому 

ТРЕТЬЯ задача: мобилизация 
интеллектуального и научного 
потенциала региона. Конечно, 
основной груз ответственности 
тут приходится на нашу образова-
тельную систему. Только давайте 
отныне и впредь рассматривать 
её шире, чем было принято до 
сих пор. Образование уже давно 
стало нашим конкурентным пре-
имуществом, и мы продолжаем его 
укреплять. Недавнее вхождение 
Тюменского государственного 
университета в национальный 
проект «5-100», объединение Не-
фтегазового и Архитектурно-стро-
ительного университетов в опор-
ный вуз, созданные в кратчайшие 
сроки физико-математическая и 
политехническая школы, в целом 
завершённое реструктурирование 
среднего, особенно среднего спе-
циального образования – всё это 
прекрасно и правильно. Но теперь 
необходимо сделать следующий 
шаг. Необходимо в разы увеличить 
интеллектуальную отдачу образо-
вательной системы, наладить кана-
лы постоянной конвертации знаний 
и мысли в практические дела. 

Огромный резерв такого 
рода я вижу в многочис-

ленных корпоративных учебных 
и научных подразделениях, со-
средоточенных в Тюмени. Сибир-
ский учебный центр компании 
«Шлюмберже», через который за                                                                   
8 лет прошли 22 тыс. специалистов, 
в том числе более 6 тыс. иностран-
цев. Только что открытый компа-
нией «СИБУР» офис НИПИГАЗа, 
научные центры «ЛУКОЙЛа», 
«Роснефти», «Сургутнефтегаза», 
«НОВАТЭКа» и т.д. Мы ещё не 
до конца осознали всё значение 
того факта, что Тюмень на наших 
глазах превратилась в оживлённый 
перекрёсток глобальных потоков 
информации, компетенций и тех-
нологий. Их критическая масса 
уже набрана, теперь надо запустить 
цепную реакцию. Расширять со-
трудничества между государствен-
ными и корпоративными интеллек-
туальными центрами. 

Предлагаю и даже поручаю ву-
зовскому сообществу задуматься о 
внедрении института «приглашён-
ных профессоров», то есть звёзд 
мировой науки, которые приезжали 
бы к нам не с разовыми лекциями 
и мастер-классами, а с целыми ин-
тенсивными учебными модулями. 
Представьте предложения – под-
держку со стороны правительства 
области, в том числе ресурсную, я 
гарантирую. 

Вот что я называю мобилизацией. 
Предприимчивость, новаторство, 
интеллект всегда были свойствен-
ны тюменцам. Давайте же докажем, 
что мы их не растеряли. Давайте 
думать и действовать. Время нас 
не ждёт.
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ЛЕНТА
НОВОСТЕЙ

ЗАНЯТОСТЬ Ишим-
цы всё чаще ищут работу че-
рез Интернет. Как рассказали 
в центре занятости населения, 
с момента запуска пилотного 
проекта «Интерактивный портал 
службы занятости населения 
Тюменской области» к нему под-
ключились 815 работодателей 
города и района. Через портал с 
января 2015 года в электронном 
виде получено 1 780 заявлений 
на оказание услуги подбора не-
обходимых работников, 1 337 
отчётов о квотировании рабочих 
мест и 1 663 отчёта о кадровом 
составе. Кроме того, за истекшее 
время через портал заявлено                                                                
5 276 вакансий, трудоустроено 
2 706 граждан. Ещё 339 граждан 
уже воспользовались сервисами 
«Личных кабинетов соискате-
лей», которые позволяют само-
стоятельно осуществить поиск 
подходящей работы, а также полу-
чить услуги в электронном виде.

 ПОЛИЦИЯ  С на-
чала года на телефон доверия                       
МО МВД России «Ишимский» 
поступило 105 звонков. По-
прежнему основная часть сооб-
щений – жалобы на шум соседей, 
нарушение правил содержания 
домашних животных и нару-
шение общественного порядка. 
Также поступают звонки с инфор-
мацией о продаже алкогольной 
продукции несовершеннолетним. 
Все заявления фиксируются, по 
ним принимаются процессуаль-
ные решения. Напомним, номер 
круглосуточного телефона до-
верия полиции 2-17-09, по нему 
можно не только сообщить о пре-
ступлениях и правонарушениях, 
но и получить консультационную 
помощь по вопросам, входящим 
в компетенцию сотрудников 
полиции, а также рассказать о 
неправомерных действиях по-
лицейских.

 М О Ш Е Н Н И К И                    
активизировались в Тюменской 
области. Они представляются 
сотрудниками Пенсионного 
фонда, входят в доверие пожи-
лым людям и под различными 
предлогами (для получения суб-
сидии на замену окон, батарей и 
т.п.) просят продиктовать номер 
банковской карты. В управлении 
ПФР города напоминают, что 
сотрудники Пенсионного фонда 
занимаются исключительно ре-
шением вопросов пенсионного 
обеспечения граждан. Любую 
информацию, касающуюся фи-
нансов, следует перепроверять. 
Один из способов – перезвонить 
на горячую линию управле-
ния ПФР в г. Ишиме: (34551)                       
7-54-66 и уточнить информацию 
об оказываемых услугах и со-
трудниках ПФР. Если вы постра-
дали от действий мошенника 
– незамедлительно обращайтесь 
в правоохранительные органы.  

АНОНС В Ишимском 
районе 12–13 декабря пройдёт 
Кубок Тюменской области по 
ездовому спорту «Снежные 
горизонты – 2015». В рамках 
мероприятия состоятся гонки 
на упряжках, соревнования по 
скиджорингу, тематический се-
минар Алёны Лавровой. Кубок 
области стартует на базе отдыха 
«Лесная сказка» 12 декабря, на-
чало в 11.50.   

(Соб. инф.).

В повестке было три вопроса: 
введение второго иностранного 
языка в основной школе, итоговая 
аттестация учеников и реорга-
низация сети образовательных 
учреждений. Как отметил Алексей 
Владимирович, каждый из вопро-
сов актуален, но не всём до конца 
понятен – настало время обсудить 
их откровенно и по существу.

Второй язык –
для развития 

кругозора
Мы все должны понимать, что 

темпы изменения жизни стреми-
тельно набирают обороты. Мир 
никогда не будет прежним – таким, 
в котором мы сейчас проживаем. 
Поэтому для родителей и учителей 
самое главное – ни для себя, ни для 
детей не выстраивать шаблонов, 
защищающих от чего-то нового 
в жизни. При этом, кроме знаний 
и умения их применять, ребёнка 
сегодня нужно научить из обшир-
ного объёма информации, который 
физически невозможно усвоить ни 
нам, взрослым, ни детям, уметь 
выбрать для себя главное. Новые 
федеральные образовательные 
стандарты (ФГОС) как в начальной, 
так в основной, а впоследствии и 
в средней школе ориентированы 
именно на такой подход к об-
учению. Так, согласно образова-
тельному стандарту с 1 сентября                                                            
2015 года в российских школах 
введено обязательное изучение вто-
рого иностранного языка. У многих 
родителей возник вопрос: зачем?

– Изучение второго иностранно-
го языка направлено на развитие 
памяти и интеллекта, расширение 
кругозора и возможностей комму-
никации, развитие творческой лич-
ности. И делается всё это начиная с 
пятого класса по той причине, что 
дети именно в этом возрасте наи-
более любознательны, – считает 
А. Райдер. – Они ещё профильно 
не ориентированы и не сконцен-
трированы на отдельных сферах 
знаний. Главное для них – чтобы 
было интересно. К тому же ФГОС 
не требует изучения второго ино-
странного языка как реальной 
кабинетной системы. Цель – раз-
витие кругозора и тренировка ин-
теллектуального развития ребёнка. 
Обязанность педагогов – проводить 
такие уроки интересно, увлекатель-
но, нестандартно, насыщенно и 
неформально. Задача – продемон-
стрировать схожесть языков, пока-
зать разнообразие мира. Результа-
том изучения второго иностранного 
языка должны стать повышение 
уровня обученности и социализа-
ция, ориентированность ребёнка 
в окружающей жизни, развитие 
интереса и исследовательских на-
выков. Мы не вправе требовать от 
детей одинаково глубокого знания 
двух языков, этого не требуют и 
программы, это должны понимать 
родители. В соответствии с новыми 
стандартами средней школы, кото-
рые массово внедрятся к 2020 году, 
выпускники будут сдавать экзамен 
по иностранному языку, но только 
по тому, который изучается как ос-
новной предмет, наряду с русским 
и математикой. 

Особое внимание школы должны 
уделять и внеурочной деятельно-

сти, уверен Алексей Райдер: «Мы 
по-родительски можем заниматься 
предпрофессиональным становле-
нием нашего ребёнка: многие дети 
сегодня дополнительно занимаются 
в художественных и музыкальных 
школах, имеют серьёзные успехи 
в спорте и иностранном языке. 
Это выбор родителей. И очень 
хорошо, если ребёнок нашёл для 
себя призвание и реализует свои 
таланты в этом направлении. Но 
нужно учитывать и то, что каждая 
школа должна продолжать давать 
гарантированное всестороннее 
развитие и качественно организо-
вывать внеурочную деятельность. 
Это под силу нашим педагогам. 
Реальными организаторами могут 
быть и учителя, тренеры, и даже 
родители и старшеклассники – есть 
у нас и такой опыт».

Привычные
сочинения и ЕГЭ

Организационных и техноло-
гических изменений в процедуре 
проведения итоговой аттестации в                                                                                
11 классах в 2016 году не произой-
дёт. Пропускной режим, система ви-
деонаблюдения уже стали нормой 
для выпускников. Без изменений 
остаётся и необходимость написа-
ния итогового сочинения как факта 
допуска к итоговой аттестации.                                                                               
2 декабря – основной день напи-
сания итогового сочинения. Как 
отметил А. Райдер, в 2015–2016 
учебном году выбраны пять бло-
ков тем: «Любовь», «Время», «Год 
литературы», «Дом» и «Путь». В 
результате успешно написавшие 
сочинение-изложение выпускники 
получат «зачёт» и будут допуще-
ны к ЕГЭ, а пропустившие день 
написания текста и получившие 
«незачёт» школьники вновь сядут 
за работу 3 февраля и 4 мая следу-
ющего года. «Условия несложные. 
Написать сочинение в количестве 
230 слов связной литературной ре-
чью не представляется проблемой 
для выпускников, – уверен Алексей 
Владимирович. – В прошлом году 
многих это условие застало вра-
сплох, тем не менее 96 % учащихся 
справились с поставленной задачей 
с первого раза. Нынешние дети уже 
год готовились к этому этапу». 

Следующий шаг – подача за-
явлений на сдачу экзаменов по 
предметам. Они принимаются до                                                                               
1 февраля. Решение надо принимать 
уже сейчас. Тем более что вузы все 
условия приёма и проходные баллы 
уже разместили на сайтах. Просто 

родителям надо совместно с ре-
бёнком решить вопросы будущего 
поступления. Если не получается, 
призвать на помощь педагога.

Девятиклассникам предстоит 
сдать основные государственные 
экзамены. В 2016 году дети сдают 
четыре предмета: обязательные 
математика и русский (для полу-
чения аттестата) и два по выбору. 
Для школьников это важный этап: 
без успешной сдачи экзаменов 
нельзя претендовать на переход 
на среднюю ступень. С выбором 
предметов девятиклассникам не-
обходимо определиться до 1 марта. 
Решебники и контрольные матери-
алы как для 9, так и для 11 классов 
находятся на сайтах в открытом 
доступе, информацию о них можно 
найти на интернет-ресурсах школ. 

Оптимизация 
образовательной 

системы
Реорганизация образовательных 

учреждений – одна из обсуждаемых 
тем. Но, как отметил руководитель 
департамента образования, в Тю-
менской области реорганизация  
проводится с 2002 года. Первый 
этап предусматривал уход от ку-
луарной практики преподавания 
одним педагогом нескольким детям 
из разных параллелей. Из мелких 
школ, где работал один учитель, 
детей перевели в крупные класс-
ные коллективы, в современные 
условия обучения и к более под-
готовленным педагогам. Резуль-
тат – в 2005 году 62 % сельских 
школьников поступили в вузы. В 
традиционной системе обучения 
таких показателей не было. Вто-
рой этап реорганизации длился 
по 2010 год, он также предполагал 
укрупнение, но уже следующего 
уровня. Эти два этапа проходили 
с реальным перемещением детей в 
ходе оптимизации сети. 

– Сегодня, когда проведена ав-
томатизация бухгалтерской до-
кументации, школьной учётной 
документации, организовано цен-
трализованное школьное питание,  
существование школы не так зави-
сит от отдельной личности дирек-
тора и его отдельной команды, как 
прежде, – подчеркнул А. Райдер. 
– На нынешнем этапе реорганиза-
ции дети посещают привычные для 
них школы и объединяются только 
ресурсы этих школ. Это не экспе-
римент, это взвешенное осознанное 
управленческое решение, а про-
фессионализма администраторов 
хватит на то, чтобы выполнить все 
поставленные задачи по повыше-
нию качества работы учреждений 
в дальнейшем. 

– Мы не допустим изменения 
мест обучения и условий приёма 
детей и ликвидации специфики 
образовательного процесса в той 
или иной укрупняемой школе как в 
части углублённой, так и профиль-
ной программе обучения. Да это 
и невозможно сделать. Согласно 
свидетельствам об аккредитации, 
которые есть у школ, эти про-
граммы будут реализовываться в 
обязательном порядке, – заверил 
А. Райдер. –  Но если ранее это 
касалось только одного образова-
тельного учреждения, то теперь 
распространится на большее ко-
личество детей. Мы не допустим 
ухудшения режима обучения в 
школе, не будет и увеличения педа-
гогической нагрузки на имеющихся 
педагогов. Теперь об экономии. 
Многие полагают, что реоргани-
зация проводится ради экономии 
средств. У нас нормативный прин-
цип финансирования школ. Коли-
чество учащихся при объединении 
школ останется прежним, а значит 
и  средства в прежнем объёме бу-
дут направляться в школу. Лишая 
себя излишней административной 
обставленности в сотрудниках, мы 
получаем возможность пригласить 
на работу соцработника, психо-
лога, педагогов дополнительного 
образования, которые в рамках 
ставки будут организовывать вне-
урочную занятость детей. 

В заключение собрания директор 
департамента образования и на-
уки Тюменской области напомнил 
родительской общественности 
региона о том, что согласно закону 
об образовании каждый родитель 
является участником образователь-
ного процесса и вправе по всем ин-
тересующим вопросам обратиться 
к руководителю образовательного 
учреждения или сотрудникам де-
партамента. 

Татьяна ТИХОНОВА.
Фото автора.

Разговор по существу
Мир стремительно меняется, и более половины сегодняшних школьников будут трудиться на рабочих местах, 

которых ещё нет, – областное родительское собрание началось с занимательного видеоролика о настоящем и бу-
дущем. Изложенная в нём информация и стала прологом собрания, которое посредством видеоконференцсвязи 
провёл руководитель департамента образования и науки Тюменской области Алексей Райдер.

 ОБРАЗОВАНИЕ
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Из-за массового наплыва в 
Ишим эвакуированных в 

городе возникла скученность – в 
1941–1942 гг. численность населе-
ния увеличилась на 32 %, с 31 500 
до 41 000 человек. Нормы жилой 
площади на одного человека сокра-
тились с 8 до 4 кв. м. После много-
дневного пребывания в эшелонах 
в соседстве с заражёнными люди 
прибывали в город с ослабленным 
здоровьем. Изолировать либо пол-
ностью дезинфицировать их было 
невозможно. По воспоминаниям 
медсестёр того времени, многие из 
приехавших детей болели корью, 
скарлатиной, чесоткой, дизентерией. 

Ухудшало ситуацию и то, что 
ишимская городская баня работала 
не в полную силу: её планировали 
перестраивать во второй половине 
1941 года, но из-за начала войны 
этого делать не стали. Помывку 
всех желающих баня обеспечить не 
могла. Не доставало специалистов-
эпидемиологов. На всю Омскую 
область в 1941 году приходилось 
23 санитарных врача. 

В августе 1941 года в Ишиме 
единственный раз за всю войну 
был зафиксирован случай появ-
ления сибирской язвы – на улице 
Кузнечной, 21. Для предотвраще-
ния распространения болезни с                                         
23 августа наложили карантин на 
всю северо-западную часть города. 
Все городские табуны было решено 
«вывести из пределов г. Ишима 
и карантировать их на выпасах». 
Благодаря этим мерам 12 сентября 
1941 года, ознакомившись с актом 
ишимского ветуправления, горсовет 
принимает решение «карантин по 
эпизоотии сибирской язвы в городе 
считать снятым». 

28 ноября 1941 года горсовет 
отмечал, что в связи с резким 
увеличением населения и уплот-
нённости по квартирам в городе 
«увеличились заболевания детей 
корью со смертным исходом». 
Решено было открыть в Ишиме 
детское корьевое отделение на 
50 коек. Медсестра А.А. Ерохи-
на вспоминает: «Вспышка кори. 
Идёшь следом за врачом, вводить 
контактным корьевую сыворотку, 
по 30-60 кубиков за день. Вакцина 
зимой замерзала, в деревянных 
балеточках разогревали и делали, 
детей не осматривали». 

Ряд мер по борьбе с тифом 
принял горсовет 23 января 

1942 года. Неблагоприятная ситу-
ация с тифом в 1941-1942 гг. была 
свойственна для Омской области в 
целом. Через газету «Серп и Мо-
лот» и краткие лекции на рабочих 
собраниях горожан учили про-

стейшим гигиеническим навыкам 
и методам борьбы с паразитами 
– основными переносчиками бо-
лезни. Завшивленность людей была 
высокой, а систематической борьбы 
с ней не было организовано. Людям 
разъясняли важность регулярного 
мытья рук перед едой, ежеднев-
ного протирания дверных ручек 
обеззараживающим раствором, 
пропаривания одежды. В целом же 
низкая медицинская грамотность 
местного населения создавала про-
блем не меньше, чем недостаток 
медикаментов или некомплект-
ность штатов медработников.                                                                        
Е.Ф. Игишева так описывала ви-
зит врача к её заболевшим детям: 
«Подъехала подвода, зашла врач в 
белом халате и с чемоданчиком в 
руке. Войдя в избу, она сразу увиде-
ла на столе кагор, по чайной ложке 
которого я давала больным детям, и 
попросила его немедленно убрать. 
После осмотра детей она велела 
убрать красные тряпки, которыми 
мы прикрывали детей против бо-
лезней, и снять такую же с окна». 

Одна из работниц ишимской 
санитарно-эпидемиологической 
станции (СЭС) так описывает борь-
бу с тифом: «Начиная с 1942 года 
начались вспышки сыпного тифа, 
приходилось открывать тифозные 
бараки для больных. Их обслужи-
вала, лечила, кормила СЭС. Полное 
отсутствие мыла, недостаточное 
количество бань у населения, недо-
статок сухожаровых камер и полное 
отсутствие дезинфицирующих 
средств, кроме ледола…» 

Активные противотифозные ме-
роприятия имели положительный 
эффект – к апрелю 1942 года в 
городе обнаружено только 4 случая 
сыпного тифа. Вероятно, подобных 
фактов было больше, но врачи, как 
отмечали в горсовете, «по ошибке 
ставят диагноз грипп». Когда же 
по этому поводу началось раз-
бирательство, то выяснилось, что 
в городской поликлинике «книга 
учёта лихорадочных больных в по-
ликлинике отсутствует» и «помощь 
медобслуживания больных на дому 
крайне неудовлетворительная».

Для эффективной борьбы с 
распространением болезней 

горсовет 27 февраля 1942 года при-
нимает важное решение «обязать 
всех граждан, прибывающих в                      
г. Ишим как на постоянное, так и на 
временное жительство, до вселения 
в общежития, гостиницы, жилые 
дома, принадлежащие как госу-
дарству, так и общественным ор-
ганизациям, так и частным лицам, 
проходить санитарную обработку». 
В городе стали постоянно работать 
санпропускники на территории же-
лезнодорожной больницы и СЭС на 
ул. им. Чкалова, 2. Горсовет также 
запретил ряду учреждений города 
приём документов от граждан без 
предъявления ими талонов о про-
хождении обработки.

В целях предупреждения эпиде-
мических заболеваний и улучшения 
общего санитарно-эпидемического 
состояния города горисполком 
28 августа 1942 года решил вы-
делить общественно-санитарных 
инспекторов из актива населения 
(один инспектор на 10 дворов), а 
также на всех предприятиях города 
(заводы, столовые, школы и т.д.). 
Данная мера способствовала более 
оперативным действиям в случае 
обнаружения очагов болезней.

В первые два годы войны на 
территории Омской области 

была обнаружена новая болезнь – 
омская геморрагическая лихорадка. 
Инфекция распространялась двумя 
путями: через узкочерепную мышь-
полёвку и через ондатру. Местное 
население об этом знало и даже 
присвоило болезни название «онда-
тровая болезнь». Частота контактов 
человека с животным была обу-
словлена изъятием огнестрельного 
оружия у населения в начале войны 
и недостатком питания. Для ловли 
ондатр применялись механические 
ловушки, а потому были неизбежны 
случаи укусов людей грызунами.

Ещё одним заболеванием, 
обусловленным местными 

природными факторами – река-
ми и множеством озёр, – была 
малярия. Созданный до войны 
ишимский малярийный пункт еже-
годно проводил огромную работу. 
Перед началом вылета комаров 
начиналось массовое обследова-
ние населения на малярию, чтобы 
начать своевременное лечение 
только что выявленных и уничто-
жение паразитоносителей. За сезон 
обследовали более двух тысяч 
человек. С началом войны работа 
эта активизировалась. В 1942 году 
малярийный пункт превратился 
в противомалярийную станцию, 
которая стала центром борьбы с 
малярией в городе и районе. Только 
за 1945 год обследовано 2 087 чело-
век, с положительным результатом 
– 478. Малярия регистрировалась в 
городе вплоть до 1955 года. 

В 1942 году при детской по-
ликлинике был открыт гель-

минтологический кабинет. В нём 
проводилась большая работа по 
борьбе с гельминтозом, а также 
велось изучение природы парази-
тов, проводились эксперименты 
на промежуточных хозяевах. Этот 
опыт позволил постепенно снизить 
число заражённых паразитами. 
Для повышения эффективности 
противопаразитарной борьбы учи-
теля и воспитатели сдавали зачёт 
по гельминтозу, а затем объясняли 
детям, как избежать заражения. 

По схожей с гельминтозом при-
чине довольно распространённой 
стала болезнь глаз трахома. Медсе-
стра Е.Ф. Игишева, которая пешком 
ходила к трахомным больным – не 
только по городу, но и в деревни 
за десять километров от Ишима, – 
отмечала: «На такие запущенные 
формы насмотрелась, особенно у 
старых – веки без ресниц, с рубцами, 
вывернуты. Методы лечения были 
самые простые – промывание и вы-
давливание фолликулов пинцетом».

Внимание уделяли и борьбе с 
таким крайне опасным для 

человека заболеванием как бешен-
ство, основным переносчиком кото-
рого являлись заражённые собаки. 
4 сентября 1942 года принимается 
решение «к 1 октября текущего 
года провести регистрацию собак, 
запретить нахождение собак на ули-
це и дворах без намордников и без 
привязи». При обнаружении заболе-
вания бешенством собаки должны 
были немедленно уничтожаться, 
трупы их сжигаться или зарывать-
ся в скотомогильнике. Горкомхоз 
обязали «вылавливать безнадзор-
ных собак и уничтожать их». На-
рушители данного постановления 
подвергались «в административном 
порядке штрафу до 100 рублей или 
принудительным работам до одного 
месяца». Горсовет обязал к 20 сен-
тября 1942 года произвести полную 

очистку территории предприятий и 
домовладений от нечистот, мусора 
и захламлённости. И в следующем 
1943 году горсовет обязывал руково-
дителей предприятий и учреждений, 
а также частных лиц обеспечить 
привод собак для прохождения ре-
гистрации в горсовет Осоавиахима 
на ул. Сталина, 41. За необеспечение 
прохождения регистрации взимался 
штраф до 200 рублей и назначались 
исправительно-трудовые работы 
до двух месяцев. Регистрации не 
подлежали собаки, состоявшие в 
частях, школах и питомниках РККА 
и НКВД.

Большое значение имело по-
становление СНК СССР от          

5 января 1943 г. «О мероприятиях 
по борьбе с туберкулёзом». Со-
гласно ему рабочие, заболевшие 
чахоткой, в зависимости от степени 
её тяжести переводились на работу 
в дневную и утреннюю смены, 
имели право переквалификации на 
менее тяжёлую работу, на лечение 
и т.д. Связано это было с рас-
пространением туберкулёза среди 
рабочих, в том числе и оборонных 
предприятий, что представляло 
прямую опасность для обороноспо-
собности страны. В Ишиме были 
организованы противотуберкулёз-
ные мероприятия и вёлся система-
тизированный учёт заболевших. 
Был открыт отдельный детский сад 
для заразившихся детей, но из-за 
отсутствия антибиотиков, по вос-
поминаниям медсестёр, «на детей 
с тяжёлыми формами туберкулёза 
смотрели как на обречённых». Осо-
бенно страшен был туберкулёзный 
менингит – дети с таким диагнозом 
жили 1-2 месяца, постепенно угасая 
на глазах медиков и родителей. Мед-
сестра О.Г. Бакусова, трудившаяся в 
годы войны дежурной медсестрой в                                                                              
1-й городской больнице в терапевти-
ческом отделении, вспоминает: «Те-
рапевтическим отделением заведо-
вал врач И.А. Голочков. Отделение на                                                                                      
80 коек, больные с разными диагно-
зами. Две палаты, женская и муж-
ская, с туберкулёзными больными. 
Мест не хватало, ложили и в кори-
доре». Полноценный противоту-
беркулёзный диспансер был открыт 
только в 1947 году.

Вопрос «О мероприятиях по 
борьбе с желудочно-кишеч-

ными заболеваниями» горсовет 
рассматривал 3 июня 1943 года. 
Было решено «обеспечить необ-
ходимым количеством продуктов 
молочную кухню, инфекционное 
отделение и детское отделение                                            
1-й городской больницы, детские 
ясли». Также депутаты решили обе-
спечить восьмерых доноров грудно-
го молока дополнительным пайком, 
которые на тот момент снабжались 
по той же норме, что и беременные 
женщины, – ежемесячно 400 г 

масла, 300 г сахара, 600 г крупы, 6 
л молока. Донорское молоко имело 
огромное значение ввиду того, что 
из-за недостаточного питания и 
вызванного войной стресса у мно-
гих рожениц пропадало молоко, а 
детского питания не производилось. 
Доноры грудного молока проходили 
обследование, как и доноры крови, и 
в дальнейшем находились под вра-
чебным контролем. Грудное молоко 
сцеживалось в специальном пункте 
при детской консультации либо на 
дому под контролем сестры-кон-
сультанта и затем поступало в днев-
ные стационары, детские больницы. 
Плата за него устанавливалась в 
размере 5 рублей за литр. Донорское 
молоко спасло десятки ослабленных 
и заболевших детей.

Для борьбы с туляремией, 
переносчиками которой яв-

лялись грызуны, горсовет обязал 
директоров элеватора, мельзавода, 
хлебопекарен тщательно очистить 
помещения «от мусора и старого 
зерна до принятия новых запасов 
зерна и муки, директорам столовых 
и пекарен хранить все продукты в 
закрытых ящиках, ларях, шкафах 
и исключить возможность доступа 
к ним грызунов». Руководители 
предприятий и домоуправления 
обязаны были вести борьбу с гры-
зунами способами: химическим 
(дератизацией под руководством 
дезотряда ишимской СЭС, не реже 
1-2 раз в месяц) и механическим 
(ловушками). Кроме этого, руко-
водителей обязали «мусорные ямы 
оборудовать крышками, использо-
вать отпугивающие дезсредства».

 В первом квартале 1944 года 
из-за роста заболевания брюшным 
тифом в Ишиме и наличия отдель-
ных крупных очагов заболевания 
горсовет принял решение считать 
прививки против брюшного тифа 
обязательными для всего организо-
ванного и неорганизованного насе-
ления. Директоров предприятий и 
учреждений обязали «организовать 
свои коллективы для противо-
брюшнотифозных прививок в сро-
ки, указанные госсанинспекцией».

Лишь своевременное информи-
рование санитарными инспекто-
рами жителей Ишима и самоотвер-
женный труд работников ишимской 
СЭС позволили не допустить круп-
ных вспышек инфекций в перена-
селённом городе. Окончательная 
победа над заразными болезнями 
была одержана во второй половине 
1940-х благодаря квалифициро-
ванным кадрам (вернувшимся с 
фронта и вновь обученным), новым 
подходам в работе и совершенно 
иной, в отличие от военной поры, 
материальной базе.

Константин ИВАНОВ.
Подготовка к публикации – 

Геннадий КРАМОР.

Собор
q ТЕМАТИЧЕСКАЯ  

СТРАНИЦА
из истории

родного края

Борьба с эпидемиями
В  годы Великой Отечественной войны в Ишиме сложилась напряжённая санитарно-эпидемическая обстановка. 

Ситуация усугублялась скученностью населения, отсутствием необходимых медикаментов и сложным материаль-
ным положением жителей города и района.

Ноябрьская демонстрация на Базарной площади в военные 
годы. 

Фото из фондов Госархива в г. Ишиме.
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О реализации указа президента 
РФ от 23.04.2014 г. № 172 «О Все-
российском физкультурно-оздо-
ровительном комплексе ГТО» на 
заседании коллегии в администра-
ции г. Ишима доложил заместитель 
главы по социальным вопросам 
Владимир Белоусов. 

– В современной программе 
ГТО акцент сделан на повышение 
уровня физической подготовлен-
ности и продолжительности жизни 
населения, – подчеркнул Владимир 
Борисович. – Всероссийский физ-
культурно-спортивный комплекс 
ГТО – полноценная программная 
и нормативная основа физическо-
го воспитания населения страны, 
нацеленная на развитие массового 
спорта и оздоровление нации.

Министерством спорта России 
определены три этапа внедрения 
комплекса ГТО. Первый – орга-
низационно-экспериментальный, 
продолжается с мая 2014 по декабрь 
2015 года. Апробация проводится 
для I-IV ступеней (обучающиеся 
образовательных учреждений, 
студенты вузов, сузов) в двенад-
цати субъектах РФ, Тюменская 

область в их число не входит. Вто-
рой этап начнётся с января 
2016 года и охватит 
также участников 
первых четырёх 
ступеней, но уже 
по всей стране. Пла-
нируется проведение 
зимних и летних фе-
стивалей комплекса 
ГТО среди учащихся, 
создание электронной 
базы данных и системы 
обучения кадров; матери-
ально-техническое оснаще-
ние центров тестирования во всех 
субъектах Федерации. Третий этап 
– повсеместное внедрение ГТО для 
всех категорий населения – старту-
ет с 2017 года. 

В целом в комплекс ГТО включе-
но 11 ступеней, соответствующих 
возрастным группам населения: 
первая – дети от шести лет, послед-
няя – взрослые старше 70 (совет-
ский комплекс ограничивал возраст 
участников до 60 лет). Населению 
предлагается проверить свою под-
готовку в таких испытаниях как бег 
на короткие и длинные дистанции, 

челночный бег, прыжок в длину с 
места, подтягивание на турнике, 
метание спортивного снаряда, бег 
на лыжах, плавание и др. Кроме 
того, регионам и городам предо-
ставляется право дополнительно 
включать в комплекс ГТО два вида 
испытаний, в том числе по наци-
ональным, военно-прикладным и 
наиболее популярным в молодёж-
ной среде видам спорта. Это ещё 
одно отличие нового комплекса от 
старого. 

За выполнение нормативов вру-
чается золотой, серебряный или 

ГТО: физкультпривет из прошлого
Шестьдесят лет, с 1931 по 1991 годы, программа ГТО – «Готов к труду и обороне» – лежала в основе системы патриотического и физического 

воспитания молодёжи. После длительного перерыва указом президента Владимира Путина началось возрождение традиции. 

бронзовый значок ГТО. 
Так, мужчине 25–29 лет 
на высший знак отли-
чия необходимо пробе-
жать 100 м за 13,9 сек.,                                                    
3 км – за 12 мин. 10 сек., 
прыгнуть в длину с ме-
ста на 240 см, 12 раз 
подтянуться. То есть 
без предварительной 
п од гото в к и  с д ат ь 

нормы ГТО на таком 
уровне, чтобы заработать 

значок, вряд ли удастся, если 
вы не спортсмен-разрядник. 

Поэтому программой предусмо-
трено время на сдачу всех тестов 
в течение года. Наличие значка 
даёт молодёжи бонус при посту-
плении в вуз: приёмная комиссия 
учтёт достижения абитуриента, а 
обладатели золотого знака отличия 
получают право на повышенную 
стипендию. Работодатели также 
могут поощрять (по желанию) 
своих сотрудников, выполнивших 
нормативы физкультурно-спортив-
ного комплекса.

Чтобы выполнить нормы ГТО, 
участнику необходимо зарегистри-

роваться на сайте gto-normy.ru, 
заполнить анкету, после чего он 
получает соответствующее пись-
мо на адрес электронной почты 
и индивидуальный идентифи-
кационный номер, по которому 
можно отслеживать результаты 
тестов. Обязательным условием 
является наличие медицинского 
допуска.

– В рамках выполнения указа 
президента в Ишиме создан центр 
тестирования сдач норм ГТО – на 
базе спортивно-оздоровительного 
комплекса «Локомотив». Сфор-
мированы судейские бригады по 
принятию норм ГТО. С сентября 
в учебных заведениях города идёт 
регистрация участников, – сообщил 
Владимир Белоусов. – Главная осо-
бенность системы – добровольное 
участие. Старый комплекс ГТО 
перестал существовать во многом 
из-за формального подхода к сда-
че норм. Современный комплекс 
разработан таким образом, чтобы 
формировать у граждан мотивацию 
к занятиям спортом и здоровому 
образу жизни.

Марина СЕРГЕЕВА.

– Первый рэп-фестиваль «Му-
зыка улиц» прошёл три года назад 
и собрал поклонников данного 
направления из Ишима, Тюмени, 
Тобольска, Сургута и других го-
родов. Мероприятие настолько 
всем понравилось, что его регу-
лярно просили повторить – так 
было принято решение о «Музыке                                                                     
улиц – 2», – рассказывает специ-
алист по работе с молодёжью 
«Центра развития» Олеся Иванова. 
– Главная цель фестиваля – найти 
таланты, популяризировать совре-
менные культурные течения. Сегод-
ня, когда большая часть молодёжи 
отдаёт предпочтение компьютеру, 
а не досугу со сверстниками, это 
особенно важно.

– Здесь мы выявляем новых 
«звёздочек», которые будут пред-
ставлять Ишим на областных 
конкурсах. Вовремя рассмотреть 
таланты, поддержать их – значит 
дать им реализоваться в творчестве. 
К тому же такие фестивали – пре-
красная возможность для встреч 
и общения единомышленников, 
– подчеркнул заместитель главы 
города по социальным вопросам 
Владимир Белоусов. 

Организатором фестиваля вы-
ступил «Центр развития», в жюри 
– профессионалы современной 
музыки: участники групп «Основа 
ПашасСэ», «Квадра-Т», «Kreems», 
«LegalStyle» и «Jazzi Jazzman». 
Музыкальное сопровождение обе-
спечил DJ Cuper. 

21-летний рэпер Safa – он же 
Вячеслав Сафронов – приехал 
на фестиваль из Тюмени. Там он 
работает строителем и уже три 
года пишет и читает со сцены рэп. 
Говорит, что ему в прямом смысле 
«музыка строить и жить помогает». 

– В Ишиме я не первый раз: 
дважды участвовал в молодёжном 
фестивале «Покажи себя», оба раза 
становился дипломантом третьей 
степени, выходил на сцену первой 

«Музыки улиц», – говорит Вячес-
лав. – Большинство моих песен 
автобиографичны, по ним многое 
можно узнать обо мне. И хотя в 
рэп-культуре я относительно не-
давно, уже есть поклонники моего 
творчества, положительно оцени-
вают его друзья и близкие. Скоро 
выйдет мой первый рэп-альбом. 
А пока желающие познакомиться 
с моими произведениями могут 
найти их ВКонтакте. 

Тюменец Владимир Сорбин – он 
же Вова Брют – пишет рэп с пят-
надцати лет, а перед залом впервые 
выступил в шестнадцать. Для Вла-
димира ишимский фестиваль – воз-
можность показать себя за предела-
ми родного города, познакомиться 
с местными рэп-исполнителями. 

– Рэп – это музыка жизни. И если 
ты в этой культуре, то читать рэп 
легко – как дышать, как жить. Я 
пишу о том, что понятно каждому: 
о городе, друзьях, отношениях с 
девушками, – говорит Владимир. 
– Сегодня первые места заняли 
ишимцы, я искренне рад за них. 

Название группы победителей 
Максата Садуба и Юрия Конева 
«МТМ» сами исполнители пере-

водят как «мир, труд, mike» (mike 
сокращённо от microphone – микро-
фон). Максат из с. Плешково, 
его друг Юрий – из д. Б. Остров. 
Ребятам по 18 лет, они – студенты 
пединститута им. П.П. Ершова                    
(М. Садуб – будущий учитель 
технологии, Ю. Конев готовится 
преподавать детям физкультуру). 
И оба, по их признанию, «серьёзно 
влюблены в музыку».

– Кроме рэпа, мы слушаем самые 
разные направления – от клубной 
музыки, техно, дабстепа и рока до 
попсы и ретро. В чужом творче-
стве – музыке и книгах – черпаем 
вдохновение для своего, при этом 
привносим в рэп нечто новое, са-
мобытное, – рассказывает Максат 
Садуб. – Что касается истории 
нашей группы, то «МТМ» появи-
лась три с половиной года назад, 
как раз накануне первой «Музыки 
улиц», где мы также участвовали. 
Примером для нас тогда стал наш 
земляк Александр Пятилетов (он 
родом из с. Плешково) – в Ишиме 
его знают как «Квадра-Т». 

– Сейчас тексты пишем вдвоём, а 
музыку подыскиваем в Интернете. 
Считаем, что рэп – лучший способ 

для самовыражения, – добавляет 
Юрий. – Конечно, мечтаем о боль-
шой сцене. При этом хотелось бы 
реализовать себя и в профессии 
учителя, где творчество одна из 
главных составляющих. Вообще 
благодаря поддержке вуза, в ко-
тором учимся, мы стали известны 
в студенческой среде, выступаем 
во всех проводимых институтом 
мероприятиях – от «Дебюта перво-
курсника» до «Студвесны». И в 
ИПИ, кстати, пришли из-за музыки 
– здесь на факультете технологии 
и предпринимательства учились 
ребята из группы «LegalStyle», они 
и предложили поступать. 

По словам Максата и Юрия, сей-
час многое для них стало проще. 
Когда-то, чтобы записать первую 
песню в 2011 году, парни специ-
ально подыскивали подработку 
(денег у родителей не брали, всего 
хотели добиться сами), искали 
студию в городе и возможность 
добраться до Ишима. Теперь пес-
ни записывают на компьютере в 
общежитии института в любое 
удобное время. Рэперы говорят, что 
за несколько лет изменились и те-
матика: раньше тексты были более 
романтичными – о первой любви, 
юношеском максимализме и т.д., за-
тем стали серьёзней. На фестивале 
ребята исполнили «дворовый» трек 
«Пацаны» и новую песню «Зверь». 
«Готовимся выпустить свой аль-
бом», – делятся планами М. Садуб 
и Ю. Конев. 

Остаётся добавить, что по ре-
зультатам фестиваля первое место 
с группой «МТМ» разделил из-
вестный в Ишиме рэп-исполнитель 
Егор Дым, вторым стал Алексей 
Ганов (творческий псевдоним 
«Встали») из г. Тюмени, третьим 
Вадим Эскапизм (г. Ишим). Спе-
циального приза удостоен ишимец 
Артур Хабаров («One Sad»).

Юлия КРОО.
Фото автора. 

21 ноября в СОК «Стрехни-
но» прошёл финал спортив-
ного конкурса «Папа, мама, 
я – спортивная семья!». 

На старт вышли представители 
сёл Боровое, Прокуткино, Не-
волино, Стрехнино, Десятово, 
Карасуль, Гагарино, Второпе-
сьяново, Плешково, Тоболово, 
Пахомово, Новотравное. Со-
ревнования включали в себя не-
сколько этапов, где требовалось 
показать различные физические 
качества: ловкость, быстроту, 
координацию движений, силу, 
выносливость и т.д. Как всегда, 
высокую физическую подготов-
ку показала семья Завьяловых 
из Стрехнинского сельского 
поселения, они и стали победи-
телями. На втором месте семья 
Бусыгиных из Плешково. Третью 
ступеньку пьедестала заняла 
семья Винтер из с. Прокуткино. 

(Соб. инф.).

Музыка ишимских улиц
Молодёжный фестиваль «Музыка улиц – 2» состоялся 21 ноября в Городском доме культуры. По итогам нескольких 

туров победу в нём одержали рэп-исполнители из Ишима: группа МТМ и Егор Дым.
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– Сертификат на материнский капитал получила в 
2010 г., но пока не решили, когда воспользуемся этими 
средствами. Какую сумму получим?  

– Сумма материнского капитала, которой семья вправе 
распорядиться, индексируется ежегодно, вне зависимости 
от того, в каком году выдан сертификат. Так, в 2015 году 
сумма материнского капитала составляет 453 026 рублей. 

– Не потеряю ли право на сертификат, если обращусь 
за ним не сразу после рождения ребёнка, а через год или 
позже?  

– Право на меры социальной поддержки в виде материн-
ского капитала возникает у семьи при рождении второго, 
третьего и последующих детей после 1 января 2007 года. 
Срок обращения за сертификатом законом не ограничен.

– Первому ребенку уже 21 год. Имеет ли семья право 
получить сертификат на материнский капитал?  

– Да, сертификат вам положен. Право на меры социаль-
ной поддержки в виде материнского капитала возникает 
у семьи, при этом возраст старших детей значения не 
имеет. При определении права на получение материнского 
капитала  усыновлённые дети приравниваются к родным. 
Важен факт рождения (усыновления) второго, третьего и 
последующих детей после 1 января 2007 года. 

– Возможно ли использование материнского капитала 
на ремонт квартиры или дома?  

– Нет, по закону средства капитала можно использовать 
только на покупку, строительство или реконструкцию жилья.

– Может ли семья средствами материнского капи-
тала погасить сразу два кредита, если оба взяты на 
улучшение жилищных условий?  

– Да, можно. Законом ограничений не установлено.
– Если ребёнка, на оплату обучения которого направ-

ляются средства материнского капитала, отчислят 
из вуза, то можно ли отказаться от дальнейшего на-
правления денег на образование?  

– Да, можно. Правила предусматривают, что в случае 
прекращения получения ребёнком образовательных услуг, 
в том числе при отчислении, владелец сертификата дол-
жен обратиться в территориальный орган ПФР по месту 
жительства с соответствующим заявлением и представить 
документ (либо его заверенную копию) об отчислении.  

– Я хочу использовать маткапитал на строительство, 
готовность дома 50 %, ребёнку 4 месяца, как мне это 
сделать: оформить кредит через банк или как-то иначе?  

– До исполнения трёх лет ребёнку, при рождении которо-
го возникло право на сертификат, вы можете распорядиться 
средствами материнского капитала только в счёт погаше-
ния основного долга по кредиту, займу на строительство 
индивидуального жилого дома.

– Куда могут обратиться жители нашего города за 
получением сертификата на материнский капитал 
или оставить заявление на единовременную выплату?

– Обратиться жители г. Ишима могут в клиентскую 
службу Управления ПФР в г. Ишиме по адресу: ул. К. Марк-                                                                                                                    
са, 40, телефон горячей линии: 7-54-66, либо в офис 
государственных и муниципальных услуг (МФЦ) «Мои до-
кументы» по адресу:  ул. К. Маркса, 57/1, телефон: 7-24-34.

Управление ПФР в г. Ишиме.

Всё 
о материнском 

капитале
На вопросы отвечают специалисты Управ-

ления ПФР в г. Ишиме.

В седьмой раз в стенах Тюменской областной научной 
библиотеки им. Менделеева прошёл открытый слёт мо-
лодых библиотекарей региона «Библиотека – простран-
ство молодых». Более 120 специалистов из разных районов 
области встретились для обмена опытом и получения новых 
знаний. В течение двух дней с ними работали специалисты 
журнала «Современная библиотека» главный редактор Лю-
бовь Казаченкова и медиаменеджер Екатерина Василькова. 
В первый день для участников слёта провели мастер-классы 
«Прикладная журналистика» и «Особенности интернет-
журналистики», а также состоялась творческая встреча 
с известным российским писателем, блогером Николаем 
Стариковым, который презентовал присутствующим свою 
новую книгу «Власть». Второй день был посвящён творче-
ским практическим занятиям. Слёт завершился церемонией 
награждения победителей конкурса профессионального ма-
стерства, на котором ишимское объединение библиотекарей 
«Территория молодых» получило признание в номинации 
«Открытая книга» за буктрейлер «Алиса в стране чудес», на-
градой победителю стали диплом I степени и сертификат на  
30 000 рублей. Особую благодарность Ишимской городской 
библиотечной системе за продуктивную работу в освещении 
творчества писателей Тюменской области выразил писатель, 
журналист, председатель Тюменского регионального отде-
ления Союза писателей России Леонид Иванов. 

(Соб. инф.).

 ЗНАЙ НАШИХ!

Как рассказала директор 
детского сада № 24 Свет-
лана Кабакова, в рамках 
Литературной недели в саду 
прошёл целый ряд темати-
ческих конкурсов, в которых 
приняли участие не только 
малыши, но и их мамы, папы, 
братья и сёстры, бабушки 
и дедушки. Так, несколько 
десятков работ теперь укра-
шают выставку рисунков 
«С волшебной кисточкой по 
сказкам»: самостоятельно 
или с помощью родителей и 
педагогов дети изображали 
любимых героев – Иванушку 
и Конька-Горбунка, жителей 
Теремка и Буратино, Бремен-
ских музыкантов и Мишку-
топтыжку. Немало ребят по-
пробовали свои силы и в «из-
дательском деле», выпустив 
свои первые, нарисованные 
карандашами и фломастера-
ми, в красочных переплётах 
книжки. На конкурс «Книга 
своими руками» были пред-
ставлены как «переиздания» 
известных всем сказок про 
Колобка, Красную Шапоч-
ку и т.д., так и авторские 
произведения – «Егоркины 
загадки», «Мои домашние 
животные» и т.д. Одновре-
менно вместе с воспитате-
лями ребята участвовали в 
оформлении литературных 
уголков: в саду функциони-
рует своя небольшая библи-
отека, но книги есть и в каж-
дой группе. Более полусотни 
работ было представлено и 
на фотоконкурс «Самая чи-
тающая семья», голосование 
за лучший снимок шло в сети 
Интернет.

 ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

Книжки – лучшие друзья
В детском саду № 24 прошла Литературная неделя. На протяжении семи дней воспитанники 

учреждения вместе с педагогами и родителями читали любимые книги, рисовали сказочных 
героев, учили стихи и даже пробовали себя в качестве издателей собственных книг и журналов. 

– Многие фотографирова-
лись для конкурса дома, а мы 
решили пойти всей семьёй 
в библиотеку «Южная», – 
улыбается Юлия Харчук, 
мама 4-летнего Ярослава. 
– Вообще в библиотеку мы 
ходим еженедельно, в семье 
есть традиция: каждый ве-
чер с мужем читаем нашим 
сынишкам сказки.

– Мои любимые книги – 
про Бабу Ягу и про Волка 
и Зайца из «Ну, погоди!», – 
говорит Ярослав. – Моему 
братику два года, он любит 
сказки добрые, а я люблю, 
чтобы было страшно, но за-
канчивалось всё хорошо.

Помимо конкурсов в те-
чение Литературной неде-
ли воспитанники старших 
групп показали малышам 
театрализованное представ-
ление по басне И.А. Кры-
лова «Стрекоза и муравей», 
для воспитанников средних 
групп педагоги организова-
ли викторину «Хит-парад 
русских народных сказок», 
а для самых маленьких 
прошло развлекательное 
мероприятие «Парад лите-
ратурных героев». Также 
дети побывали на экскур-
сии в одной из городских 
библиотек. 

А 27 ноября в детском саду 
состоялся конкурс чтецов: 
мальчики и девочки в кра-
сивых платьях и костюмах 
читали стихи классиков и 
современных ишимских по-
этов родителям, педагогам и 
гостям литературного празд-
ника. В жюри были поэты 
ишимского творческого объ-

единения «Парус» Михаил 
Смолин и Евгения Суркова 
(они также познакомили со-
бравшихся со своим творче-
ством) и депутат Ишимской 
городской думы Александр 
Синельников. 

По результатам конкурса 
лучшими чтецами были при-
знаны Соня Борн (1 место), 
Катя Королькова (2 место) 
и Надя Думан (3 место). 
В конкурсе фотографий 
«Самая читающая семья» 
победила семья Харчук. В 
смотр-конкурсе рисунков 
«С волшебной кисточкой 
по сказкам» лучшей при-
знана работа Ани Шамарко 
«Снегурочка», на втором 
месте Валера Абросимов с 
рисунком «Под грибком», 
на третьем Лёша Деев и его 
«Колобок». Ещё с одним 
«Колобком» одержал победу 
в конкурсе «Книга своими 
руками» Лёня Лямцев, также 
в конкурсе были отмечены 
работы Серёжи Крапивина 
«Учим счёт» (второе место) 

и Миланы Бохан «Стихи 
и загадки» (третье место). 
Лучшим литературным 
уголком был назван уголок 
подготовительной группы                                   
№ 5, на втором месте сред-
няя группа № 7, на третьем 
– вторые младшие группы 
№ 10 и № 8. Победители по-
лучили грамоты и памятные 
призы – книги от депутата                                             
А.С. Синельникова.

– Я рад поучаствовать в 
таком замечательном празд-
нике, – сказал Александр 
Сергеевич. – В качестве 
подарков детям не случайно 
были выбраны книги – кра-
сочные сборники сказок и 
хрестоматии. Сегодня очень 
важно с малых лет приоб-
щать детей к чтению, объ-
яснять им, что книга – не 
только развлечение, но друг 
и советчик. Надеюсь, что по-
добные встречи и меропри-
ятия продолжатся и после 
окончания Года литературы. 

Юлия КРОО.
Фото Василия БАРАНОВА.
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 ИЗ НАШЕЙ ПОЧТЫ

 ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Ишимское землячество «Югра» 16 ноября приняло участие в област-
ном смотре художественной самодеятельности, посвящённом 85-летию 
со дня образования Ханты-Мансийского национального округа. Во-
кальная группа землячества (аккомпаниатор Г.Н. Новаков) привезла 
из Тюмени три почётные грамоты. Члены землячества сердечно бла-
годарят председателя городского совета ветеранов Н.Д. Долгушина и 
директора школы-интерната для глухонемых Г.А. Калугину за помощь 
в организации поездки в г. Тюмень.

Зоя ТИХОМИРОВА. 

Статьёй 174 Жилищного кодекса 
Российской Федерации определе-
но использование средств фонда 
капитального ремонта много-
квартирных домов. Контроль за 
деятельностью регионального 
оператора осуществляют органы 
государственного финансового 
контроля Тюменской области и ор-
ганы муниципального финансового 
контроля муниципальных образо-
ваний, Счётная палата Российской 
Федерации, контрольно-счётные 
и финансовые органы Тюменской 

Контроль расходования средств 
фонда капитального ремонта

Каким образом гарантируется сохранность средств  на счёте регионального опера-
тора?  – с таким вопросом обратился в консультационный пункт по защите прав по-
требителей филиала ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Тюменской области» 
в городе Ишиме, Ишимском, Викуловском, Абатском, Сорокинском районах один из 
жителей Ишима.

области и муниципальных обра-
зований.

Годовая финансовая отчётность 
регионального оператора подлежит 
обязательному аудиту, проводи-
мому аудиторской организацией, 
отбираемой на конкурсной основе. 
Годовой отчёт регионального опе-
ратора и аудиторское заключение 
размещаются на сайте в инфор-
мационно-телекоммуникационной 
сети Интернет с учётом требова-
ний законодательства Российской 
Федерации.

Напоминаем, за более подробной информацией вы можете обратиться в консультационный пункт по 
защите прав потребителей по адресу: г. Ишим, ул. Ленина, 28, 3 этаж, телефон 8 (34551) 2-32-84,

или вы можете описать свою ситуацию и задать вопрос на почтовый ящик konscgishim@mail.ru.
Знайте свои права и умейте их отстаивать!

Убытки, причинённые собствен-
никам помещений в многоквартир-
ных домах в результате неиспол-
нения или ненадлежащего испол-
нения региональным оператором 
своих обязательств, вытекающих из 
договоров, заключённых с такими 
собственниками, подлежат возме-
щению. Правительство Тюменской 
области несёт субсидиарную от-
ветственность за исполнение реги-
ональным оператором обязательств 
перед собственниками помещений 
в многоквартирных домах.

29 ноября, в День матери, мне 
исполняется 81 год, но я ещё 
пока не чувствую свой возраст – 
активно двигаюсь, пеку пироги, 
много читаю, в том числе газеты 
«Ишимская правда», «Тюменская 
область сегодня», «Российская 
газета», выписываю журналы и 
даже иногда сама пишу маленькие 
заметки о хороших людях в нашу 
«Ишимскую правду».

Этот праздник значим для каждо-
го из нас. Мама – самый главный, 
самый дорогой человек. И сколь-
ко бы нам, мамам, ни говорили 
добрых слов, какие бы подарки 
ни дарили, но самый лучший по-
дарок – это благодарные дети. У 
меня была мама, Иванова Елена 
Антоновна (царство ей небесное), 
малограмотная женщина, но до-
брейшей души человек, вечная 

Счастье матерей – в детях
труженица. Я благодарна ей за 
то, что воспитала во мне любовь 
к жизни, к людям, к трудолюбию 
и доброте. В свою очередь все эти 
качества я передала своим детям, 
которых очень люблю. Дочь моя, 
Рагозина Ольга Николаевна – му-
зыкальный руководитель в детском 
саду № 24, тридцать семь лет по-
святила воспитанию творческих 
способностей у малышей, имеет 
высшее образование и высшую 
квалификационную категорию. 
А ещё она замечательная мама: 
вместе с мужем вырастили двоих 
достойных детей, сейчас помогают 
воспитывать внуков. 

Сын, Кисляк Сергей Николаевич, 
более двадцати лет работает на 
железной дороге, награждён знаком 
почётного железнодорожника РЖД. 
Конечно, я рада за него и благодар-

на ему за его труд. С замечательной 
женой и прекрасной мамой они 
вырастили троих детей: старший 
окончил Ишимский пединститут, 
средняя дочь учится в Омской 
гуманитарной академии им. До-
стоевского, младший – в восьмом 
классе. Своим детям они стараются 
привить порядочность, честность, 
доброту и трудолюбие. 

У меня пять внуков и три прав-
нука, я благодарна им за любовь и 
внимание, а моим детям спасибо, 
что в своих потомках они воспита-
ли уважение и любовь к бабушке. 

Всех мам поздравляю с празд-
ником. Желаю, чтобы все матери 
были счастливы и любимы, а дети 
берегли своих матерей, ведь имя 
«мама» – самое святое на земле.

С уважением, 
Нина КИСЛЯК.

Работа на результат и для людей

Территория ТОСа – это частный 
сектор, где всегда найдутся пробле-
мы, которые самим жителям решить 
не под силу: дороги, освещение, 
тротуары. За девять лет работы де-
путат Шевченко не уделял должного 
внимания ни нуждам округа, ни его 
жителям, постоянно был в разъездах. 

Приступив к исполнению обязан-
ностей депутата, Олег Анатольевич 
сказал: буду работать на результат, 
работать для людей! И за короткий 
срок мы результат его работы ощу-
тили: Олег Анатольевич защебенил 
ул. Красная Заря, ул. Песчаная, 8, 
Восточный переулок; сделал подъ-
езд к остановке «Непомнящего» по 
маршруту № 6. Одна из проблем 
территории – по чётной стороне            
ул. Нижней затапливаются огоро-
ды. Олег Анатольевич сделал замер 
реки, весной начнутся конкретные 

После выборов депутатов в Ишимскую городскую думу, которые прошли 13 сентября 
2015 года, жители ТОСа «Смирновка» поняли, что сделали правильный выбор, про-
голосовав за Олега Анатольевича Белоцкого.

работы по водоотведению. По                                                                     
ул. Деповской спилена яблоня-
ранетка, ветки вывезены. Возле                         
дома № 2 по ул. Деповской закрыли 
крышкой колодец. По ул. Непом-
нящего, 33 расчистили площадку, 
выкорчевали пни от старых клёнов 
– теперь жители сделают здесь 
горку для детей. 

Олег Анатольевич начал свою 
работу с того, что поблагодарил 
избирателей за оказанное доверие. 
Наш депутат оказал материальную 
помощь в проведении Дня пожилых 
людей, а затем ещё раз пригласил 
жителей двух ТОСов, «Смирновка» 
и «Залинейка», в цирк «Мечта» на 
концерт и чаепитие. О.А. Белоцкий 
не просто выполняет наказы изби-
рателей, он вникает в суть наших 
проблем – предлагает и подсказы-
вает, где и как лучше сделать. 

1 декабря партия «Единая Рос-
сия» отмечает 14-летие со дня 
основания. Хочется от всей души 
поздравить Олега Анатольевича 
Белоцкого и руководителя обще-
ственной приёмной ВПП «Еди-
ная Россия» в г. Ишиме Елену 
Валерьевну Потенихину, которая 
также живёт жизнью ТОСа, знает 
наши проблемы и содействует в 
их решении. Так, на 1 октября она 
помогла с украшением помещения 
ТОСа. С праздником, здоровья вам, 
семейного благополучия, успехов 
в работе. 

Территория ТОСа «Смирновка» 
оживает благодаря деятельности 
нашего депутата. Олег Анатолье-
вич, вы – человек слова и дела. 
Спасибо вам за это!

Зоя КОРОЛЁВА, 
председатель ТОСа «Смирновка».

Ишимский городской совет ветеранов сердечно 
поздравляет всех женщин с прошедшим Днём матери. 

Пусть звучат в вашей жизни лишь тёплые слова, 
каждый день будет по-своему прекрасным. Пусть дети 
радуют вас частыми визитами, звонками, помогают вам, 
заботятся о вас так же, как вы заботились о них.

Желаем здоровья, терпения, радости и счастья.

Требования: 
- игрушка может быть плоской или объ-

ёмной, должна иметь оформление со всех 
сторон, иметь законченный вид; 

- игрушка должна быть яркой, выпол-
ненной из прочного материала, стойкого 
к уличным погодным условиям (НЕ при-
нимаются игрушки из бумаги, ниток, кар-
тонных коробок);

- размер игрушки должен быть не менее 
15 см и не более 25 см, вес не более 300 г;

- игрушка должна иметь прочное крепле-
ние (шнур, тесьма) для подвеса на ёлку;

- каждая игрушка должна иметь этикетку, 
на которой указаны: название игрушки, 
фамилия и имя участника полностью;

- каждый участник предоставляет 
вместе с игрушкой заявку по следующей 
форме: название игрушки, фамилия и имя участника, номер телефона.

Итоги конкурса подводятся 25.12.15. По итогам конкурса 
участники будут награждены дипломами. 

Лучшие игрушки, отобранные жюри, будут размещены 
на городской ели на центральной площади. 

Игрушки принимаются в Доме ремёсел по адресу: 
ул. Советская, 30, тел. 2-11-83.

Игрушки для ёлки
Администрация г. Ишима объявляет конкурс на лучшую ёлоч-

ную игрушку. Конкурс проводится с 1 по 25 декабря. Работы 
принимаются до 20 декабря. От одного участника допускается 
не более пяти игрушек. 

Незаконное увольнение
Мне было вручено уведомление о сокращении штатов и моём 

увольнении. В уведомлении было указано, что вакансии в организации 
отсутствуют, хотя я точно знаю, что вакансии есть, но мне они 
не предлагаются. В настоящее время в организации проводится про-
верка трудовой инспекции по факту моего обращения, и со стороны 
работодателя на меня оказывается серьёзное давление. Имею ли я 
основания для увольнения по статье 80 ч. 3 Трудового кодекса РФ 
до получения результатов проверки?

Сергей.
Отвечает заместитель ишимского межрайонного прокурора Дмитрий 

ЯКОВЛЕВ: 
– Вас должны были уведомить об отсутствии вакансий за два 

месяца до увольнения. Кроме того, вы должны лично расписаться 
в том, что до вас эта информация доведена. У организации должны 
быть веские причины для увольнения, то есть в вашем случае – дей-
ствительное отсутствие свободных вакансий. Работодатели часто 
не увольняют работников по статье 81, пункт 2 Трудового кодекса 
РФ, так как им приходится почти полгода с момента уведомления о 
сокращении штата выплачивать пособия увольняемым и уволенным 
работникам в размере их заработной платы до того, как они найдут 
себе новую работу. Чаще работникам предлагают уволиться по соб-
ственному желанию – в этом случае для работодателя проблем нет. 
У вас несколько возможностей отстоять свои права: обращение в 
трудовую инспекцию (что вы уже сделали) и обращение в суд, но 
обязательно в течение одного месяца с момента, когда вас уволили, 
иначе суд не примет ваше заявление. Если организация вас уволила 
незаконно, то все преимущества на вашей стороне, и, скорее все-
го, дело в суде закончится мировым соглашением с достижением 
договорённости о выплате вам компенсаций. Уволиться по ст. 80                                                                                                                    
ТК РФ (по собственному желанию) вы можете, так как там приведены 
случаи невозможности продолжения работы у данного работодателя 
до истечения необходимых по закону двух недель.

Подготовила Юлия КРОО.


